

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **ANALIZAN DIPUTADOS ESCENARIOS PARA EL IFE**

La Dirección Jurídica de la Cámara de Diputados dio cuatro alternativas a la Junta de Coordinación Política para el nombramiento de los consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE). Las rutas planteadas van desde presentar una nueva tema al pleno de San Lázaro hasta la reposición de todo el procedimiento con una nueva convocatoria. El documento de alrededor de 12 hojas no se hizo público, con el argumento de que será primero para análisis de las bancadas. La intención es que para la próxima semana cada partido tenga una propuesta en la reunión de la Junta de Coordinación Política del miércoles. El primer escenario es que de los 17 aspirantes que ya fueron seleccionados por la Comisión de Gobernación se elija sólo una nueva terna. La segunda propuesta de la Dirección Jurídica es empezar con los 149 que cumplieron con los requisitos para aspirar a ocupar el cargo en el órgano electoral establecidos en la convocatoria. El órgano jurídico plantea además que la Comisión de Gobernación elabore un nuevo dictamen y que sea presentado ante la Junta de Coordinación. En el cuarto escenario se propone reponer todo el procedimiento emitiendo incluso una nueva convocatoria pública e iniciar las entrevistas para seleccionar otra vez a todos los aspirantes. (REFORMA, P. 6, ARMANDO ESTROP Y CLAUDIA SALAZAR)

## **PROPONE EL INMUJERES OPTAR POR CONSEJERAS**

Rocío García Gaytán, presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), se pronunció a favor de que sean elegidas tres mujeres como integrantes del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), para acabar con los desacuerdos entre los diputados. Faltan tres consejeros, propongan mujeres todos los partidos, que no se peleen, los 17 (candidatos) son capaces, entre esos hay importantes mujeres, quítense de broncas y propongan tres mujeres. Todos quedarán satisfechos y nosotras más y México se sentirá mucho más representado", expuso la funcionaria en la Cámara de Diputados. Durante un coloquio sobre la participación de las mujeres en las elecciones de 2012, en conmemoración del 58 Aniversario del Voto Femenino en México, García Gaytán afirmó que las mujeres deben buscar que se respete la cuota de género contemplada para el registro de candidaturas del próximo año. (REFORMA, P. 6, CLAUDIA SALAZAR Y ARMANDO ESTROP)

## **REGLAMENTO DEL IFE PONE EN RIESGO A LA INDUSTRIA: CIRT**

El proyecto de Reglamento de Acceso de Radio y Televisión pone en riesgo a la industria nacional de la radiodifusión, pues es inconstitucional y su aplicación generaría un "grave intervencionismo" en las operaciones de las empresas de radio y televisión del país. Rafael Borbón, presidente del Consejo Consultivo de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), afirmó que ese proyecto denota una "enorme insensibilidad" de los consejeros del IFE, con respecto a las necesidades de la industria y del desarrollo nacional "el proyecto también pone en riesgo nuestra participación institucional en el próximo proceso electoral, pues no nos permitiría trabajar en las mejores condiciones de eficiencia operacional", sentenció Borbón. (EL FINANCIERO, P. 22, ADRIÁN ARIAS)

## **DISTRITO FEDERAL**

### **PIDE AZAR DEFINIR LOS TIPOS PENALES**

Édgar Elías Azar, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal (TSJDF), llamó a definir los tipos penales contenidos en el código del ramo capitalino, para adecuarse a la realidad del país. Tras señalar que dicho código necesita "dos o tres ajustes" que son "verdaderamente marginales", el magistrado rechazó que se requiera un Código Penal nuevo en su totalidad, pero sí diferencia de forma clara las conductas ilícitas. (DIARIO DE MÉXICO, P. 1 Y 3, DE LA REDACCIÓN)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **ESTADO DE MÉXICO**

### **SE REÚNEN CON DIRIGENCIA PERREDISTA MEXIQUENSE**

El partido de la Revolución Democrática en el Estado de México llevó a cabo la Primera Reunión de Trabajo entre el nuevo Comité Ejecutivo Estatal, el Grupo Parlamentario en el Congreso local y la presidenta municipal emanados de este instituto político, lo anterior, con la finalidad de trabajar en forma conjuntas en beneficio de la ciudadanía mexiquense, en cara al 2012. Juan Hugo de la Rosa García dirigente estatal del perredismo, llamó a cerrar filas a los presentes y a establecer una agencia de trabajo única en beneficio de la población gobernada por perredismo mexiquense y para difundir los logros del trabajo parlamentario y municipal. (DIARIO DE MÉXICO, P.12, DE LA REDACCIÓN)

## **MICHOACÁN**

### **PROMETE LA COCOA 70% DE SU GABINETE A LAS MUJERES**

En un desayuno con más de 600 mujeres en Morelia, invitadas por Luisa María Calderón Hinojosa, candidata del PAN y Panal, en el 58 aniversario del voto femenino en México. Dijo que 70% de su gabinete será conformado por mujeres y no importará cuota. Además, adelantó la creación de la Defensoría de Oficio para la Mujer, la cual deberá de atender, proteger y vigilar las garantías individuales de este sector de la población. (MILENIO DIARIO, P. 29, FRANCISCO GARCÍA DAVISH)

### **DENUNCIA SILVA: NARCO APOYA A PRI**

Silvano Aureoles, candidato del PRD al Gobierno de Michoacán, denunció la supuesta injerencia del crimen organizado en las lecciones estatales para favorecer a candidatos del PRI. Aseguró que el apoyo al tricolor se traduce en el retiro de propaganda y el acoso contra candidatos rivales. En conferencia de prensa destacó que en los últimos días varios candidatos a integrar los Ayuntamientos por el PRD “enfermaron” y renunciaron. (REFORMA, P. 22, ADÁN GARCÍA, LEV GARCÍA Y FERNANDO PANIAGUA)

## **OAXACA**

### **DICE GABINO CUÉ QUE TODAVÍA NO HAY PRUEBAS CONTRA ULISES RUIZ**

Gabino Cué, gobernador de Oaxaca, aceptó que aún no tiene elementos para enjuiciar a su antecesor Ulises Ruiz por desvíos de fondo público cometidos en su administración. También aclaró que no abrirá un juicio si pruebas contra su antecesor Ruiz. Antes, Cué adelantó que el próximo 15 de noviembre hará entregar al Congreso local por escrito de su primer Informe de gobierno, que no descarta la posibilidad de acudir a la ceremonia para escuchar los posicionamientos de los diversos grupos parlamentarios. (REFORMA, P. 28, ÓSCAR RODRÍGUEZ)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios 

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **"MÉXICO, LISTO PARA UNA PRESIDENTA"**

México está listo para tener una mujer como presidenta, aseguró María del Carmen Alanis, magistrada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). "Ya no se ve lejana la posibilidad de que las mujeres accedan al poder. No es un tema fácil, hay que enfrentarse a obstáculos, pero yo creo que ya estamos preparados", indicó. En entrevista con El Universal por motivo de la celebración de los 58 años de que las mujeres mexicanas adquirieran el derecho a votar, la integrante del TEPJF recordó que las mujeres que sean obligadas a dejar un cargo de elección popular para que un varón lo ocupe (a las mujeres que se encuentran en estos casos se les ha denominado Juanitas) pueden pedir la impugnación del caso ante este órgano. Se pronunció a favor de que una vez que concluya el proceso electoral de 2012 los legisladores aprueben reformas para obligar a los partidos a que sus fórmulas de candidatos sean integradas por dos personas del mismo sexo. Con ello, agregó Alanis, se eliminaría el mecanismo que ha permitido a partidos como el Verde Ecologista de México (PVEM) postular a mujeres como candidatas a diputadas federales para luego hacerlas renunciar para que un hombre asuma el cargo. Mientras eso ocurre "las mujeres deben utilizar las instancias legales para impedir que se viole uno de sus derechos". Recordó que según un estudio realizado por el TEPJF, de cuatro mil medios de impugnación presentados, 50% fueron presentados por mujeres, pero sólo cuatro estuvieron vinculados con la protección de sus derechos político-electorales. No obstante, la magistrada consideró que la primera acción afirmativa a favor de las mujeres es que ellas mismas ejercen su derecho a votar. "No hay que verlo como una obligación, sino como una conquista", concluyó Alanis. (EL UNIVERSAL, P.4 Y 16 NACIÓN, NAYELI CORTÉS)

## **EL IFE INDAGARÁ INJERENCIA DE CALDERÓN EN LA SUCESIÓN, SI EL PRI PRESENTA LA QUEJA**

Leonardo Valdés Zurita, presidente del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), aseguró que si el PRI presenta la queja contra el presidente Felipe Calderón por presunta injerencia en el proceso de sucesión presidencial, se comenzará una investigación. "Y, como siempre, si hay una violación a la ley, haremos las sanciones que correspondan", declaró. A su vez, Virgilio Andrade, ex consejero electoral consideró que Calderón debiera asumir un "deber de cuidado" en sus posicionamientos relacionados con algunos temas prioritarios de la agenda, para no incidir en la contienda electoral. Subrayó que los funcionarios públicos, y en especial el Presidente, deben conducir su actuación con imparcialidad. Figueroa manifestó que a raíz de algunos excesos que se detectaron en los comicios de 2006 se procedió a aprobar reformas legales precisamente para evitarlos. "Las reglas entre aquel proceso y éste son muy diferentes en torno a lo que pueden hacer los funcionarios y el uso de recursos públicos. Además, el IFE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) han emitido nuevos criterios para regularlo", puntualizó. (LA JORNADA, P.7 POLÍTICA, ALONSO URRUTIA)

## **VALORA PRI INTERPONER RECURSO JURÍDICO ANTE EL IFE Y EL TEPJF**

El Partido Revolucionario Institucional evalúa la posibilidad de presentar una queja ante el Instituto Federal Electoral (IFE) para exigir que Felipe Calderón, presidente de la República, deje de tener injerencia en el proceso presidencial del 2012, luego que el primer mandatario declarara a un diario norteamericano que los gobiernos priístas han pactado con la delincuencia. Tanto David Penchyna Grub, secretario de la Comisión de Hacienda, como Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI ante el IFE, comentaron que evalúan la posibilidad jurídica de interponer una queja ante el IFE y ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) contra el presidente Felipe Calderón. Penchyna Grub, recordó que el Presidente incluso ya ha sido sancionado por algunas acciones publicitarias que no le corresponden y este no es un asunto menor, lo estamos analizando jurídicamente y en los próximos días y horas fijaremos nuestra posición. (LA PRENSA, P5 NOTICIAS DE PRIMERA PLANA, PATRICIA CARRASCO; EL SOL DE MÉXICO, P.1 Y 4 MÉXICO, MANRIQUE GANDARIA Y GABRIEL XANTOMILA)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **TORMENTA POLÍTICA POR UNAS DECLARACIONES DE CALDERÓN**

Las declaraciones de Felipe Calderón, presidente de México, en una entrevista concedida a The New York Times, en las que afirma que hay sectores del Partido Revolucionario Internacional (PRI), el principal partido opositor y favorito para ganar las elecciones presidenciales del próximo julio, dispuestos a pactar con los carteles del narcotráfico para frenar la violencia ha levantado una tormenta política en el país. Diversos dirigentes del PRI salieron en tromba a rebatir las declaraciones del presidente. “Absurdo”, “irresponsables”, “debe presentar pruebas o retractarse”, “exigimos una disculpa”, fueron algunas de sus palabras. El PRI, que ha sido muy crítico con la estrategia de guerra contra el crimen organizado lanzada por Calderón, que ha causado decenas de miles de víctimas en los últimos cinco años, ha amenazado con llevar el caso ante los tribunales. (EL PAÍS, P.7, LUIS PRADOS)

## **EL IFE, LISTO PARA LOS CAMBIOS A REGLAS DE RADIO Y TV: CONSEJERO**

Tras concluir la consulta a especialistas y medios de comunicación que ordenó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para poder aprobar el nuevo Reglamento de Radio y Televisión, el Instituto Federal Electoral (IFE) está en condiciones de realizar las modificaciones, a fin de mes, a la nueva regulación en la materia que regirá durante las precampañas y campañas venideras, sostuvo Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del organismo. Al respecto, el consejero Francisco Guerrero, quien renunció a la presidencia de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y al Comité de Radio y Televisión, inconforme por la aprobación previa del reglamento que revocó el TEPJF, reconoció la importancia de esta consulta, porque permite conocer los posicionamientos técnicos de concesionarios y permisionarios. Indicó que se requería una amplia discusión sobre el tema y, a partir de los posicionamientos entregados, determinar si técnicamente es posible reducir los plazos en la entrega y transmisión de los spots de los partidos políticos. Ello, sin poner en riesgo los porcentajes de cumplimiento de las emisoras de radio y televisión, que actualmente se ubica en 97%, para no poner en riesgo el proceso electoral. (LA JORNADA, P.20 POLÍTICA, ALONSO URRUTIA; EXCÉLSIOR, P.8 NACIONAL, AURORA ZEPEDA; MILENIO DIARIO, P.9 POLÍTICA, FERNANDO DAMIÁN)

## **EN EL IFE SOLICITAN PRUDENCIA A IGLESIA**

Francisco Guerrero y Alfredo Figueroa, consejeros electorales del Instituto Federal Electoral (IFE), coincidieron en que la participación en los comicios y el abstencionismo no dependen de la conformación del Consejo General del IFE, tal como mencionó la Iglesia católica en el editorial del semanario Desde la Fe. Además, Guerrero hizo un llamado a los prelados a tener prudencia a fin de que sus declaraciones y puntos de vista, enmarcados en el derecho a la libertad de expresión, se apeguen a la Constitución en lo que se refiere a la materia electoral. Ambos consejeros recordaron que ya hubo un caso en el que el Consejo General sancionó a un ministro de culto por violar la ley electoral, tema que fue ratificado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). (EXCÉLSIOR, P.5 NACIONAL, AURORA ZEPEDA)

## **VEN EN PAN PADRÓN POCO CONFIABLE PARA LA INTERNA**

El padrón de militantes del PAN, con el cual los panistas celebrarán sus elecciones internas para elegir al candidato presidencial de 2012, ha sido impugnado por algunos de sus militantes, ya que lo consideran poco confiable. Ese padrón ha sido objeto de impugnaciones ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por haber dejado fuera a varios militantes panistas. El total del número de quejas que se presentaron ante ese órgano es de casi 4 mil. Simpatizantes de Santiago Creel y de Josefina Vázquez Mota interpusieron quejas porque consideran que el padrón está inflado, es decir, con un número elevado de militantes afiliados. (EL UNIVERSAL, P.1 Y 15 NACIÓN; LILIA SAÚL)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios 

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **EN RIESGO, ACUERDO DE UNIDAD PERREDISTA**

El acuerdo de unidad vigente entre las diferentes corrientes del PRD podría fracasar si no se llega a un consenso en la forma en que se realizará el próximo sábado la renovación de los órganos de dirección nacional, así como de los comités estatales y municipales del partido, aseveró Dolores Padierna, secretaria general de ese instituto político. "Tenemos un acuerdo de unidad que está queriendo fracasar en estos últimos días. No está de por medio el dirigente, no estamos hablando de un partido, aquí estamos hablando del futuro de México", aseveró. A cinco días de que el PRD realice el proceso de renovación ordenado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la lideresa de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) dijo que esta fecha es inmodificable y por eso la urgencia de convocar a la corriente Nueva Izquierda para llegar a un acuerdo que permita cumplir con lo ordenado por la autoridad sin llegar a fracturas. La Sala Superior del TEPJF resolvió ordenar al PRD que renueve antes del 15 de noviembre próximo sus consejos y congresos nacional y estatales, así como sus consejos municipales. (EL ECONOMISTA, P. 1, 4 Y 5 SUPLEMENTO LOS POLÍTICOS, DAISY VARGAS)

## **RECHAZA BLAKE ATACAR A TRICOLOR**

Tras aclarar que el Gobierno federal no pretende golpear electoralmente al PRI, Francisco Blake Mora, estimó que la entrevista que Felipe Calderón, presidente de la República, concedió al diario The New York Times no debe generar alborotos ni propiciar sobrerreacciones. "El Presidente nunca afirmó que fuera una postura del PRI pactar con el narco, fue el reportero... como está en la versión estenográfica, quien afirmó que el PRI tiene esa reputación. "Por lo mismo, es falso que el Presidente haya acusado al PRI como institución o la mayoría de sus miembros de tener la intención de pactar, sino que aludió en concreto a estos priístas que sostienen esta tesis", dijo en rueda de prensa. El Presidente declaró al matutino estadounidense que muchos en las filas del PRI consideran que un pacto con el narcotráfico puede funcionar para acabar con la violencia. Blake aclaró que sí hay alguien que está en la tesitura de mantener esas afirmaciones tiene que dar la explicación respectiva, en alusión a Sócrates Rizo, ex gobernador de Nuevo León, quien llegó a sugerir que los gobiernos del PRI se arreglaban con los criminales y la violencia no asomaba. (REFORMA, P. 6, MAYOLO LÓPEZ Y GUADALUPE IRÍZAR)

## **EXPONEN PRIÍSTAS PLANES**

Manlio Fabio Beltrones, aspirante a la candidatura Presidencial del PRI, llamó a impulsar un nuevo pacto social que vincule la política económica y social para crear igualdad en México. Último orador en el Segundo Foro Regional organizado por la Fundación Colosio, el senador indicó que el pacto debe construir una nueva relación entre el Estado, el mercado y la sociedad. "El nuevo pacto social que planteo tiene un propósito estratégico: impulsar el nuevo modelo de desarrollo que vincule la política económica y la social para la igualdad, el crecimiento, el empleo y la estabilidad", señaló. Por su parte, al presentar su decálogo para mejorar la calidad de vida y equidad en México, Enrique Peña Nieto propuso crear un nuevo sistema de seguridad social que incluya seguro de desempleo y contra riesgos de trabajo. El aspirante a la candidatura presidencial del PRI explicó que ese nuevo sistema estaría basado no en la participación laboral, como se hace ahora, sino en el simple hecho de ser mexicanos, pues se eliminarían las cuotas y se pagarían a través de impuestos. "El nuevo sistema deberá ser financiado progresiva y mayoritariamente a través de impuestos generales; no a través de cuotas de obreros y de patronos que sólo castigan la generación de empleos formales, castigan también al trabajador al exigirle cuotas. "También castigan la creatividad y la innovación de muchos mexicanos decididos a invertir y a desarrollar actividades productivas", expresó el ex gobernador del Estado de México al participar en el Segundo Foro Regional de la Fundación Colosio, con el objetivo de integrar la Plataforma Electoral de 2012. (REFORMA, P. 9, MARIEL IBARRA)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **REDUCE AN ASPIRANTES POR DEDAZO**

Contrario a 2009 donde se cancelaron el 70% de los procesos internos, el PAN perfila para el 2012 realizar únicamente designaciones de candidatos en 30% de los casos. De acuerdo con fuentes de la Comisión Nacional de Elecciones del partido, sus siete integrantes se manifestaron a favor de celebrar contiendas internas con el voto de miembros activos y adherentes, en la gran mayoría de los 300 distritos federales. Subrayaron que las razones que justifican las designaciones son la necesidad de cumplir con las disposiciones sobre equidad de género y asegurar a las mujeres una representación significativa. También son determinantes los motivos de seguridad y la presencia del narcotráfico en zonas de riesgo así como la falta de estructura del panismo que impedirían el desarrollo adecuado de las contiendas internas. Por otra parte, en las próximas horas, el PAN anunciará el método que utilizará para seleccionar a su candidato a la Presidencia de la República. La propuesta de abrir a la ciudadanía el mecanismo provocó un debate en este partido. Hoy, al mediodía, se reúnen los integrantes de la Comisión Nacional de Elecciones con el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) panista y presentarán el método que se aplicará. La Comisión debe emitir el mecanismo (después de que la mayoría de los integrantes lo haya aprobado); notificará al CEN y éste a su vez, si lo aprueba, lo presentará ante el IFE. La posición de la Comisión Electoral es seguir los lineamientos internos, por lo que se inclinaría a que su candidato presidencial sea elegido sólo por los panistas. (REFORMA, P. 8, CAROLE SIMONNET)

## **AFILIAN EN EL PRD UN MILLÓN "DE GOLPE"**

Las comentes del PRD movilizaron a sus integrantes para obtener más votos en la elección interna del próximo 23 de octubre, por lo que lograron incorporar a la lista nominal a un millón 300 mil perredistas. En los últimos 40 días, las tribus presentaron ante la Comisión de Garantías 4 millones de solicitudes para que los perredistas obtuvieran su derecho a votar; sin embargo, sólo más de un millón, un 30%, cumplieron con el requisito. Esa capacidad de movilización de los grupos contrasta con la del año y medio de campaña de afiliación, pues a los módulos del PRD sólo llegó un millón 840 mil, que son quienes están formalmente en el padrón interno. El próximo domingo, los perredistas renovararán a los integrantes del Consejo y Congreso Nacional, así como a los consejeros estatales. (REFORMA, P. 8, ÉRIKA HERNÁNDEZ)

## **BUSCA EBRARD A LA IP KUWAITÍ**

Para conseguir que la iniciativa privada de Kuwait se interese en invertir en México y se incremente el intercambio comercial de 40 millones de dólares anual que hay entre ambos países, Marcelo Ebrard, jefe de gobierno, firmó un convenio de colaboración con autoridades de dicho Estado árabe. A través del convenio, abundó Ebrard, ha hablado con los fondos de inversión, privados y estatales, y confía que a partir de ello se concrete una visita a México de funcionarios de alto nivel de aquel país. "Ya identificamos una serie de proyectos que nos interesan en común acuerdo. Esto va a provocar que de un intercambio de 40 millones (de dólares anuales), vamos a ir a multiplicar varias veces ese intercambio. Hay otros temas que hemos tratado o vamos a tratar mañana, los vuelos directos, porque ya se hacen 33 horas para llegar aquí, igualmente para ellos a nuestro país. (REFORMA, P. 1 Y 2, ALBERTO ACOSTA)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **A 58 AÑOS DEL RECONOCIMIENTO DEL VOTO DE LA MUJER EN MÉXICO / MARÍA DEL CARMEN ALANIS FIGUEROA**

Ayer celebramos el aniversario 58 del reconocimiento del derecho al voto de las mujeres mexicanas. El 17 de octubre de 1953 se publicó la reforma constitucional que reconoció el derecho de las mujeres mexicanas para votar en cualquier elección popular, toda vez que años antes se les había reconocido la posibilidad de votar y ser votadas en elecciones municipales. México llegaba tarde a esa cita con el avance democrático. Para entonces, el voto de las mujeres no sólo había sido reconocido en Australia, en casi todos los países europeos, en Mongolia, en Canadá y Estados Unidos, entre muchos otros. Era una realidad en doce países latinoamericanos, incluidos Ecuador, Brasil, Argentina y Chile (...). Por fortuna, la elección de 2012 ofrece una ocasión estratégica para remontar algunas de esas diferencias. El próximo año se renovarían 629 cargos de elección federal y mil 493 de nivel local y municipal. Tenemos la oportunidad de incidir en la representación de mujeres en los órganos públicos de toma de decisiones y en la construcción de las plataformas políticas. Las autoridades electorales tenemos un doble deber. Por un lado, el IFE, vigilar que sean escrupulosamente respetados los principios y preceptos que la ley establece para fortalecer la participación política de mujeres (cuotas y dinero). Por el otro, el Tribunal Electoral, de resolver los medios de impugnación con una perspectiva de género, es decir, interpretar las normas considerando los efectos que las aparentes neutralidades pudieran tener sobre hombres y mujeres. (EL UNIVERSAL, P.18 OPINIÓN, MARÍA DEL CARMEN ALANIS)

## **CON LA POSTURA DE / INICIA PROCESO ELECTORAL 2012**

El camino electoral hacia el 2012 inicio desde julio del 2006. Desde entonces se empezaron a perfilar varios candidatos, dos de los cuales muy probablemente veremos en la boleta el próximo año. Este sexenio, a punto de terminar ya, se caracterizó por el incremento en la inseguridad y el estancamiento económico, esto último provocado en gran medida por las crisis económicas en Estados Unidos y Europa. Pero no todo es un futuro electoral negro: también es una oportunidad para la democracia y sus instituciones. Todos los actores del proceso electoral no deben pasar por alto el momento histórico que estamos viviendo y trabajar por un verdadero avance que devuelva a la gente la confianza, si es que alguna vez la tuvo, y no se vean cada vez más expresiones de desencanto y de culpar a la democracia de todos nuestros males. Los partidos políticos contendientes deben llevar a la jornada electoral candidatos con propuestas y que realmente tengan las capacidades para influir positivamente en la solución de los principales problemas del país; el árbitro, el IFE, tan denostado en los últimos años, tiene también la prueba y oportunidad para reivindicar su existencia, dando certeza durante la organización de las elecciones. Su complemento, el Tribunal Electoral, debe de destacarse por resolver los conflictos que se presenten con absoluta imparcialidad y queden sus decisiones libres de toda duda. (EL ECONOMISTA, P.2 SUPLEMENTO LOS POLÍTICOS, VICENTE FERNÁNDEZ F.)

**Selección de PRENSA**  
**NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios 

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **EL CRISTALAZO / UNIDOS POR LA IMPRUDENCIA / RAFAEL CARDONA**

El pasado 7 de octubre, en la fecha marcada por el Instituto Federal Electoral para iniciar el proceso federal de 2012, Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto se abrazaron durante una sesión del Consejo Político del Partido Revolucionario Institucional y generaron un lema de batalla para los priístas: ¡unidad, unidad!, gritaban. Obviamente, esa actitud obedeció a mutuas estrategias de posicionamiento, pero no serían ni Manlio ni Enrique quienes lograran (por el tiempo posible) la ansiada unidad de los priístas. Quien los ha unido se llama Felipe Calderón. Y lo ha hecho por alguna de estas razones: imprudencia u obsesión; fanatismo o tropiezo, como se quiera ver. Como todos sabemos, durante una entrevista con corresponsales del New York Times en México, el presidente Calderón aprovechó la tribuna para insistir en la complicidad futura del PRI con la delincuencia si llegara al poder. Eso fue suficiente para unir a los herederos del tío Plutarco, quienes aprovecharon para exhumar las violaciones constitucionales (sancionadas por el TEPJF) en cuya comisión ha incurrido el presidente Calderón. Y de paso, probaron el uso de las políticas públicas como arma electoral y la militancia partidaria del Presidente, a quien la universalidad del cargo le compele a diferente conducta. O lo debería hacer al menos. (LA CRÓNICA DE HOY, P.3 OPINIÓN, RAFAEL CARDONA)

## **GALAXIA POLÍTICA / JESÚS MICHEL NARVÁEZ**

Aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se declaró “listo y aceitado” para “garantizar el voto de los mexicanos” durante el proceso federal del próximo año, los focos rojos que se encuentran prendidos en cuando menos un centenar de municipios de importancia, podrían producir un incendio de proporciones no calculadas. Hay que recordar que la legislación prevé que si no se instala el 25 por ciento de las casillas o si se impugna el 20 por ciento de ellas y se comprueban las acusaciones, la elección es nula de suyo. Y este escenario es el que no contemplan los Siete Virtuosos de la Democracia. Ojalá y no se equivoquen. (EL SOL DE MÉXICO, P.9 MISIÓN POLÍTICA, JESÚS MICHEL NARVÁEZ)

## **BARAJA CHILANGA/ JESÚS MICHEL NARVÁEZ**

En 2012 volverá la partida de poker. No se espera que vayan más de tres jugadores. Cada cual dice tener el capital suficiente para pagar por la siguiente carta, la cuarta, que es la que define. Manuel Oropeza, Obdulio Ávila y Jaime Aguilar, los presidentes de los partidos PRD, PAN y PRI en el DF, afinan estrategias, instruyen a sus guerreros, monitorean encuestas y afilan las dagas políticas. A Oropeza no le corresponderá ni llevar el proceso ni estar en el momento en el que se definan las candidaturas para Jefe de Gobierno, 16 jefes delegacionales y 66 diputados locales. Entregará la estafeta a finales de noviembre, apenas pasada la elección del Consejo Político ordenado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Se guarda las cartas y aun cuando no estará ya para el proceso interno, promete que el candidato que abanderará al PRD en la contienda por el Distrito Federal llevará al partido a refrendar su triunfo por cuarta vez consecutiva. (EL SOL DE MÉXICO, P.1, 4 Y 5 MISIÓN POLÍTICA, JESÚS MICHEL NARVÁEZ)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011

## INDICADOR POLÍTICO / CARLOS RAMÍREZ

El problema para designar a los tres consejeros pendientes del IFE no fue producto de una gran habilidad del PRI para reventar el proceso, sino que el enredo ocurrió por errores de operación política del diputado panista Javier Corral Jurado como presidente de la Comisión de Gobernación. Cuando vio perdido el proceso y que el PRI le había agandallado la lista de tres propuestas, Corral encontró el camino corto de desprestigiar a los designados en lugar de reconocer sus impericia en el manejo de la comisión. El asunto, sin embargo, se enredó aún más porque las declaraciones de Corral para ensuciar el currículum de los tres presentados como candidatos a consejeros del IFE provocaron severas reacciones contra él. En una dura carta dirigida a Corral, la candidata a consejera del IFE Cecilia Tapia Mayans responde a las insinuaciones del panista sobre la supuesta parcialidad de la candidata, cuando Corral la había avalado para definir la lista final de 17 candidatos, Tapia incluida, Sin embargo, en tribuna el pasado 6 de septiembre, Corral deslizó, en un manejo distorsionado, difamatorio y poco ético de la información, insinuaciones de supuestas relaciones familiares y de amistad de Tapia con dirigentes del PT y Convergencia. El reclamo de Tapia en su carta a Corral fue duro: "Sus afirmaciones denotan una actitud discriminatoria, ya que se me está descalificando sin elementos, por prejuicios y por una percepción errónea de mi persona y sobre todo de mi capacidad, la cual se sustentó con documentos que adjunté a la solicitud de registro que han estado a su disposición a lo largo de un año que se ha demorado la adopción de la decisión"; Tapia ha laborado casi veinte años en instituciones electorales de la república, la última en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (EL FINANCIERO, P.32, POLÍTICA, CARLOS RAMÍREZ)

## ASTILLERO / DISCUTIR SOBRE EL NARCO / JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

El autor señala que "Hay otro aspecto que es más trascendente que el forcejeo declarativo en el que hoy participan Calderón, Peña Nieto, Cordero y Moreira, entre otros: la conversión del poder de Los Pinos en instrumento electoral de agresión, en busca de conservar el poder, etiquetando al adversario más adelantado como peligro para México. Seis años atrás, el foxismo actuó de manera parecida contra Andrés Manuel López Obrador, a tal grado que incluso el tribunal federal electoral (sic) reconoció las distorsiones graves del proceso, aunque se declaró sin fuerza para imponer sanciones e impedir que las inequidades reconocidas se transformaran en poder de facto. A los nubarrones conocidos, Calderón estaría agregando la certidumbre de que está decidido a utilizar sin recato cuanto recurso tenga a la mano, legal o ilegal, moral o inmoral, haiga de ser como haiga de ser, para tratar de sostener en el mando nacional su opción partidista". (LA JORNADA, P.4, JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ)

**MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011**

## **DEL FIN DE LOS GOBIERNOS DE LA REVOLUCIÓN A LA ALTERNANCIA**

En los últimos 30 años, El Financiero ha reseñado desde el fin de los gobiernos de la Revolución, la transición a la democracia, la llegada de la pluralidad política y, finalmente, la alternancia en el poder, etapa de la historia nacional que hoy se sigue escribiendo. El parteaguas que trazó el cambio que hoy conocemos comenzó con una crisis: la del gobierno de José López Portillo. Y los factores políticos se redimensionaron con el elevado crecimiento de la deuda externa, una tremenda caída de los precios del petróleo, la devaluación del peso y la nacionalización de la banca. En estos años la sociedad civil tuvo una participación crucial en el proceso político mexicano tras los devastadores terremotos de 1985 en la ciudad de México, lo que permitió el surgimiento del concepto de ciudadanía tras las elecciones presidenciales de 1988. La evolución política se aceleró y arribamos al periodo de la alternancia, el cual inicia en 1997 cuando el gobierno del presidente Ernesto Zedillo pierde la mayoría en el Congreso de la Unión que mostró el agotamiento del modelo priísta tras siete décadas en el poder, y fue la primera señal de la alternancia que se concretó con la llegada del panista Vicente Fox a Los Pinos. En las últimas dos décadas se crearon dos soportes de la democracia: el Instituto Federal Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pero no ha sido suficiente para avanzar en la democracia. De acuerdo con el constitucionalista Diego Valadez, ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, México sufre un déficit de gobernabilidad. "No digo que haya ingobernabilidad, pero sí un déficit de gobernabilidad. (EL FINANCIERO, P.30 Y 31 POLÍTICA, EDUARDO ORTEGA)

## **EL PESO DEL DINERO / EL PRESIDENTE Y LA GOBERNABILIDAD/ MANUEL NÁJERA GÓMEZ**

En la elección de 2000, se discutió entre los partidos políticos de oposición, la formación de un frente electoral para derrotar al partido en el poder (PRI). Se pretendía constituir una alianza electoral; era una acción conjunta para arribar al poder. La propuesta actual es una fórmula para instaurar un gobierno conjunto. La alianza electoral busca el acceso al poder; la coalición política persigue un compromiso para poder gobernar. Al final, los debates fueron estériles: Cada una de las principales fuerzas políticas compitió con candidatos propios: La derecha postuló a Fox y la izquierda a Cárdenas. A medida que avanzaba la contienda y crecía la figura de Fox surgió una nueva propuesta: La del "voto útil" en contra del PRI. Seis años después, la popularidad avasalladora de López Obrador prohió la soberbia política y anuló cualquier intento de alianza, pues la izquierda estaba segura de su triunfo electoral. Fracturada en su interior, la derecha se inclinó por Calderón y lo postuló como su candidato. El avance progresivo del PAN en las preferencias electorales y el desgaste de la figura de López Obrador arrojaron diferencias mínimas en las votaciones presidenciales. En medio de un clima de crispación política y confrontación social, las elecciones fueron calificadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a favor del candidato del PAN. (IMPACTO DIARIO, P.2, NACIONAL, MANUEL NÁJERA GÓMEZ)

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2011

## "DIFAMA QUE ALGO QUEDA" / KARLA BLAKE

Muy tranquilo había estado en los últimos días el ambiente preelectoral, lo que es extraño. Pero para comenzar la semana, la situación se puso color de hormiga debido a una declaración que el presidente Felipe Calderón Hinojosa hizo a un par de reporteros del diario "The New York Times". Qué tan polémico fue lo afirmado que la vocería de Los Pinos y el titular de Gobernación aparecieron ante los medios de comunicación para aclarar lo que el Primer Mandatario dijo y lo que no dijo. Ni tardos ni perezosos, los jefes del PRI salieron a defender su honorabilidad. ¿Qué dijeron? Enrique Peña Nieto pidió a sus correligionarios que no caigan en provocaciones "vengan de donde vengan", pero además enfatizó que el combate al crimen organizado no está sujeto a negociación. El líder del tricolor, Humberto Moreira, así como diputados y senadores, advirtieron que estudian la posibilidad de demandar al Presidente ante el IFE y el TEPJF. Con más tino, quizá, el representante del PRI ante el IFE apuntó que aunque ya hubo una rectificación de Los Pinos, se recurrió a la estrategia de "difama que algo queda". Es decir, que pese a las aclaraciones ya sembraron la duda entre los mexicanos que acudirán a votar a mediados del próximo año. (LA PRENSA, P.9, KARLA BLAKE)

**Selección** de PRENSA  
NACIONAL **2011**

Coordinación de Información y Medios 